

**PROPUESTA PARA DESARROLLAR UN SERVICIO DE CAJAS VIAJERAS
EN EL MUNICIPIO DE APARTADO/ Marleny Zapata Holguín.
Asesores: Bibliotecóloga Rocío Herrera Cortés y Luis Eduardo Villegas.
Medellín: Escuela Interamericana de Bibliotecología, 1992. -- 175p.**

En el presente trabajo se hace una propuesta para desarrollar un servicio de bibliotecas móviles en el municipio de Apartadó, en la modalidad de Cajas Viajeras.

Su objetivo general es presentar las pautas que servirán de base para fortalecer en las bibliotecas existentes sus colecciones, a través de la implantación de un servicio móvil, que mediante la rotación de las colecciones, permita llegar también a aquellos establecimientos educativos que carecen de bibliotecas y lograr suplir así, las necesidades de información de una comunidad de usuarios, para que se inicien o continúen en la lectura. También es necesario clarificar que el Servicio de las Cajas Viajeras cumplirá, además de su función de orientar en la búsqueda y uso de la información y en la prestación de documentos, con el desarrollo de actividades culturales.

Como punto de partida para este trabajo, se realizó un estudio del municipio de Apartadó, utilizando diferentes investigaciones realizadas hasta el momento sobre la zona y que permitieron conocer la historia, geografía, aspectos educativos, sociales, recreacionales, etc., del municipio; igualmente se hizo una revisión bibliográfica sobre el tema de las bibliotecas públicas en el mundo y específicamente en Colombia, enfatizando en aspectos como: objetivos, funciones, servicios de extensión, alcance de los servicios móviles y modalidades como el bibliobus, el bibliojeep, el bibliobote, las cajas viajeras, etc., enfatizando en esta última, ya que éste es el servicio que se propone para el municipio de Apartadó.

Para conocer los intereses de lectura y sondear los conocimientos que se tienen con referencia al aspecto bibliotecario, así como para captar las necesidades de información que existen, se utilizaron cuestionarios que se aplicaron a los alumnos de las escuelas y colegios de la cabecera municipal, que no cuentan con el servicio de biblioteca. También se aplicaron otras técnicas como son las entrevistas a los maestros y directores de escuelas y colegios, para conocer las necesidades e intereses de los establecimientos visitados. Todo ello para lograr establecer los usuarios y el alcance del servicio. Por otra parte, mediante la observación directa, se obtuvo una visión global de la infraestructura de información a nivel público y escolar, en la zona.

El trabajo aparece dividido en varios capítulos a saber:

- Municipio de Apartadó: breve reseña histórica, aspectos geográficos y administrativos, vías y transporte, factores demográficos y sociales y educación.
- La biblioteca como una institución socio-cultural.
- Desarrollo de las bibliotecas públicas en el país.
- Servicios bibliotecarios ambulantes: bibliobus, cajas viajeras.
- Las bibliotecas públicas móviles y los servicios bibliotecarios móviles en Colombia: cajas viajeras en Antioquia y
- Plan para la creación del programa de cajas viajeras.

Finalmente se presentan las políticas generales para el establecimiento de las cajas viajeras y algunas propuestas concretas para su operación.

La Autora